Zeitschrift: Revue Militaire Suisse

Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse

Band: 53 (1908)

Heft: 5

Buchbesprechung: Bibliographie **Autor:** F.F. / A.P. / E.M.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Siehe Rechtliche Hinweise.

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. <u>Voir Informations légales.</u>

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. See Legal notice.

Download PDF: 07.02.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

l'étudier carte et plume en main, travailler les thèmes successifs, en arrêter la solution, et n'examiner celle de l'auteur qu'après, à titre de comparaison. Il verra ainsi laquelle est la meilleure, c'est-à-dire laquelle répond au raisonnement le plus logique, le plus rigoureux. L'idée d'une étude de cette nature n'est pas d'arriver à une solution unique, celle de l'ouvrage, mais d'apprendre à raisonner avec une complète indépendance d'esprit et une parfaite clarté des faits et des déductions qu'ils autorisent. C'est ce que demande le lieutenant-colonel Egli lui-même, conformément à la méthode actuelle de notre enseignement militaire en Suisse. Le temps est heureusement passé des professeurs qui formulaient des dogmes.

Nous ne pouvons mieux que de recommander très vivement à nos lecteurs et camarades la brochure Egli; c'est une des publications les plus pratiques, les plus directement utiles, les plus profitables à l'instruction des officiers jeunes et vieux qui, depuis longtemps, ait paru en Suisse.



BIBLIOGRAPHIE

La guerre de 1870-71. Opérations dans l'Est (Rhin et Vosges). — 1 vol. in-8° avec documents annexes. Paris 1907. Chapelot et Cie, éditeurs, 30, rue Dauphine.

Ce volume embrasse la période des débuts de la guerre jusqu'à fin août 1870. Il dit les mesures prises par la France sur le Haut-Rhin et dans les Vosges; d'abord en vue d'une offensive depuis longtemps projetée sur la rive droite du Rhin mais qui ne fut jamais préparée, puis en vue de la défense des départements menacés par l'invasion imminente. Un bel élan de patriotisme anime les populations, malheureusement paralysées pendant longtemps dans leurs efforts par les méfiances du gouvernement qui craint des troubles antidynastiques. Finalement, on consentit à armer les gardes nationales sédentaires, mais on s'aperçut bientôt que des armes ne suffisent pas à créer des soldats, qu'elles sont d'un médiocre secours si elles ne sont servies par une instruction professionnelle et une éducation morale suffisante.

Le volume prend fin au moment où vont commencer les opérations qui conduiront au siège de Belfort. F. F.

Das neue Maschinengewehr M. 7, System Schwarzlose, par A. Korzen. Broch. in-8º avec 1 planche et 20 figures dans le texte. — Vienne 1908. L.-W. Seidel et fils, éditeurs.

Nous avons signalé, dans la livraison de mars, une brochure énumérant les mérites de la mitrailleuse Maxim. La brochure de Korzen nous expose ceux de la grande concurrente de Maxim, la mitrailleuse Schwarzlose.

Très bien faite cette brochure, comme toutes celles du même auteur qui est un maître dans la description technique des armes à feu. Il nous initie avec une clarté et une précision parfaites à tous les détails du système Schwarzlose, mécanisme, emploi, effets du tir, munition, etc.; rien n'est omis; le tableau est absolument complet.

F. F.

Théorie des canons à recul sur l'affüt, par F. RAUSENBERGER, ancien professeur à la Militärtechnische Akademie de Berlin, Traduit de la revue Artilleristische Monatshefte. — Lausanne. Imprimerie Georges Bridel & Cie. 1908.

Etant donnée l'importance acquise de nos jours par le recul sur affût, le travail du professeur Rausenberger mérite d'attirer l'attention des artilleurs. Il reproduit des conférences remarquées, faites en 1905 à l'Académie militaire sur la théorie et le calcul des canons à recul sur affût, et contient en outre maintes adjonctions, principalement en ce qui concerne les récupérateurs et les freins. Il mentionne les ouvrages de Vallier, Sock, Kuhn, Challéat, Collon et De Stefano sur la même question ou des sujets analogues.

Après avoir étudié les forces extérieures entrant en jeu au départ du coup dans un canon à recul sur affût et la détermination des résistances du frein et de la longueur du recul, l'auteur donne la théorie des récupérateurs, puis celle des freins de recul et enfin des freins de rentrée en bat-

terie.

Dans un travail de ce genre, on doit s'attendre à rencontrer nombre de formules — il y en a 175 accompagnées de numéros —; mais que le lecteur qui a perdu de vue ses mathématiques ne se laisse pas rebuter, car il trouvera aussi des exposés très clairs, à la portée de tout le monde, rendant compte des divers phénomènes étudiés.

A. P.

Formacion del poder militar. Los origenes, par Eladio Rodriguez Perera — Une brochure de 229 pages. Madrid, 1907.

A la fin de son petit ouvrage l'auteur énumère les livres qui lui ont servi à le préparer. Leur nombre est considérable; ils traitent une foule de questions : sociologie, histoire, voyages, philosophie, etc., etc. C'est qu'il n'est pas aisé de remonter aux origines de l'humanité pour y découvrir les raisons d'existence de certaines institutions, qui, de l'avis de tout le monde, sont absolument nécessaires. Ceux qui comptent les armées parmi les institutions sociales indispensables, n'ont pas besoin d'avoir recours, pour étayer leur thèse, aux traditions préhistoriques et, d'autre part, il est évident que les adversaires de tout pouvoir militaire ne sauraient établir une relation quelconque entre les conceptions des hommes primitifs, presque étrangers à tout sentiment humain, et la mentalité de nos contemporains toujours avides de subtilités plus ou moins paradoxales.

C'est pourquoi l'on peut se demander à juste titre si l'auteur de la brochure que nous examinons n'aurait pas été bien inspiré en employant son talent de penseur et d'écrivain à développer un autre sujet plus intéressant

et surtout moins nébuleux.

Cette réserve faite, nous nous plaisons à reconnaître dans ce travail le labeur d'un érudit qui sait rendre agréables ses pensées et la manifestation d'un haut esprit épris de ce qui est bon et de ce qui est juste. X.

A evolução da tactica de infanteria, par Adriano Beça, major d'infanterie. — Une brochure de 103 pages. Lisbonne, typ. da Cooperativa militar, 1908.

Ce travail du major Beça, de l'infanterie portugaise, a mérité et obtenu le premier prix dans le concours organisé en 1905 par la Revista de infanteria. Ceci suffit pour comprendre qu'il ne s'agit plus d'une production anodine et dépourvue d'intérêt. Bien que le sujet traité dans cette brochure ait fait l'objet d'une quantité innombrable de travaux concernant l'histoire de la tactique, en général, et celle de l'infanterie en particulier, il faut reconnaître que le major Beça a su condenser en peu de pages toutes les théories en honneur depuis les temps de la phalange grecque et de la légion romaine

jusqu'à nos jours. L'influence des facteurs moraux sur les résultats des combats, les idées qui ont inspiré les règlements tactiques modernes, la vulnérabilité des formations de l'infanterie et les moyens d'action des troupes de cette arme forment les titres des chapitres II, III, IV et V de la brochure; le Ier chapitre renferme des considérations générales, et le VIe, c'est-à-dire le dernier, s'occupe du combat moderne : les points relatifs à la prise de contact, le déploiement, la manœuvre, les feux, la coopération des trois armes et la bataille en général sont très bien traités, dans un style concis et clair, que tout le monde peut apprécier, même ceux qui n'ont pas une connaissance complète de la langue portugaise.

C'est, en résumé, un travail soigné et instructif.

X.

Ueber die Behandlung der chronischen Unterschenkelgschnüre, von Dr Неекев, Regierungs- und Medizinalrat an Bezirks-Präsidium in Strasburg. Die Heilung der varikösen Beingeschnüre durch den Urmascher Zinkleimbam, von Dr Faullimel, Aerztlicher Director der Bezirkspflegeanstalt Bisweier (Separatabdrücke aus der Straszburger medizinischen Zeitung. 2° Heft 1908).

Dans ces deux brochures de 8 et 4 pages in-8°, les auteurs décrivent les remarquables résultats obtenus dans le traitement des ulcères variqueux par les méthodes d'Urma, emplâtre de zinc et pansement compressif. La technique est très exactement décrite dans le premier travail; le second s'occupe davantage des résultats thérapeutiques.

Dr Yersin.

L'évolution de la stratégie au XIX^e siècle, par le général von Caemmerer, traduit de l'allemand par le lieutenant Tirlet, professeur-adjoint de l'Ecole d'application de l'artillerie et du génie. — Un vol. in-8 de 305 pages. — Paris, Fischbacher, 1907.

Très bonne traduction d'un très bon ouvrage, facile à lire, beaucoup plus accessible aux « profanes » qu'un traité d'art militaire. C'est une suite de chapitres, consacrés à des écrivains notoires, à des généraux éminents, voire à des questions théoriques, comme de savoir si de Moltke est supérieur à Napoléon ou si York von Wartenburg a raison contre von Schlichting. Ce n'est pas que la lecture de ces pages soit toujours extrêmement facile. Il s'y trouve du nébuleux, encore qu'en moindre quantité que dans la plupart des ouvrages allemands. Et je ne vois pas très bien l'intérêt qu'il y a à argumenter sur l'application à la stratégie du mot « art » ou du mot « science ». Il me semble que ce ne sont là que des mots, et les idées qui se cachent derrière m'intéressent davantage. Mais je répète qu'il y a dans ce volume autre chose que des discussions grammaticales. On le lira, je n'en doute pas, avec plaisir et profit.

E. M.

La pierre de touche, par le capitaine Georges Couderc de Foulongue. — Un vol. in-8 de 200 pages. — Paris, Perrin 1908. — Prix : 3 francs.

L'auteur de cet « Essai sur l'autorité dans l'armée » est un esprit élevé et distingué, qui a été soutenu, dans les épreuves qu'il a eu à traverser, par une foi religieuse profonde et par une haute conception de son devoir. Il y a bien des idées justes dans la thèse qu'il soutient, et la disgrâce qu'il a subie à la suite des « inventaires » met autour d'elles une sorte d'auréole. On aurait mauvaise grâce à discuter avec un homme qui a été victime de ses convictions, lorsqu'il les défend, et prêche, comme on dit, pour son saint. Je me borne donc à signaler cet ouvrage et à en louer l'inspiration généreuse.